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最近，第 76集团军某特战旅三级军
士长陈明再次成为官兵眼中的“明星”。

陈明结合自己参加“锋刃-2018”国
际狙击手射击竞赛经历撰写的一份总结
报告，火了！该旅领导传阅后，指示机关
将其编印成册下发各营连，官兵争相阅
读，将其视为训练“真经”。这样的结果
让陈明着实有些意外。
“当初写这份报告没想那么多，就想

把这次竞赛的收获好好梳理一下。”说起
这份报告，陈明坦言自己都没想到会“闹
出这么大的动静”。

陈明入伍 20年，参加过国际、国内
重大狙击手比武竞赛 10余次，是旅里狙
击训练的“金牌教头”，也是集团军部队
赫赫有名的“枪王”。

去年 10月，陈明带着 2名队员赴某
训练基地参加“锋刃-2018”国际狙击手

射击竞赛，代表中国陆军狙击小组，与
21国 38支队伍近百名狙击手围绕近距
离精准狙击、多种姿势狙击等 12个课目
展开较量。

各国军队狙击手精英云集，这是
一场“枪王之王”的决战。从准备竞赛
的第一天开始，陈明严扣细训每一个
细节，总结出了狙击手在不同环境下
面对不同目标“先急后缓慢呼吸”“两

长两短呼吸”等方法，有效提升了训练
成绩。

12 天的备赛集训结束，真正的较
量开始了。在解救人质的环节，根据
规则，模拟“恐怖分子”的靶标不定
时在人质两侧出现，一次只露半个
“头”、一次露出整个“头部”，每次只
有 2秒时间。为了精准击中目标，他们
每次射击都等目标露出整个“头部”

再射击。虽然全部命中，比分却意外
地落后了。

赛后，陈明主动找到这一课目比赛
成绩排名靠前的哈萨克斯坦代表队“取
经”。
“实战中，我们并不能确定目标还会

不会出现，所以只有一次扣扳机的机
会。”对方的做法让陈明深受触动。

晚上回到宿营地，陈明心情久久不

能平静，将“狙击手只有一次扣扳机的机
会”写在了笔记本上。接下来的训练中，
他举一反三对表实战要求，梳理出“狙击
手训练重精度轻对抗”“潜伏狙击不注重
设置假目标”等 6个具体问题，写在了每
天的训练总结中。

这次比赛，他们取得了近距离精准
狙击、潜伏狙击、小组侦察判定狙击 3个
单课目第一的优异成绩。回到旅里，面

对鲜花和掌声，陈明总觉得还有更重要
的事等着自己去做。

静下心来伏案深思，陈明将 22天参
赛过程仔细梳理“回放”，写出了 15000
余字的书面总结，总结出 31条改进狙击
手训练的具体做法。

新年伊始，该旅按照惯例，收集去
年全年训练中出现的差错事例和改进
训练的具体做法。陈明在总结报告中
提到的问题和做法被收录进机关编写
的《196个具体做法和 150个差错事例》
一书中，成为下一步指导各营连狙击训
练的“训练宝典”。

老班长的总结报告，火了！
■杨臻臻 黄旺民 本报特约记者 相双喜
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轻车熟路的“套路”

怎么不灵了

“带着思考去总结工

作，才能让总结有含金量”

清晨，刚走进办公室，白瑞琪便接到
科里通知——今天上午是交个人年终总
结的最后期限。作为第 76集团军某合
成旅作训科参谋，白瑞琪也算是一位“老
机关”了。只见他不慌不忙打开电脑，搜
索查找以往收集的各类总结模板。

换换例子、变变数字、改改头尾……
不到半个小时，他就在一份总结模板基
础上，完成了一份千余字的个人年终总
结。

年终总结，年年岁岁“老一套”。翻
看了两遍文稿，白瑞琪对自己半小时内
完成的总结还算满意。长舒一口气，白

瑞琪将总结报告放到了科长办公桌上。
不承想，这份报告却让自己吃了“苦

头”。时隔两天，白瑞琪早已淡忘了这件
事。在该旅参谋部交班会上，副参谋长
杨勇刚点评参谋部机关个人年终总结，
白瑞琪的报告就在被点评之列。

总结没有“干货”、缺乏理性思考、
分析问题不具体、整改措施针对性不
强……问题被一个个点了出来。白瑞
琪被点名批评，总结要重写。
“轻车熟路的总结‘套路’怎么不灵

了？例行的年终总结，至于这么较真
么？”白瑞琪有些想不通，“年底工作头绪
多、任务重，往年写个人总结都是这么干
的。”

这样的困惑不仅困扰着白瑞琪，也
困扰着坦克连连长魁峰。

去年底，魁峰粗略算了“一笔账”：个
人年终总结、连队工作总结、述职述廉报
告、安全工作总结等六七份文字材料，上
级追着要，他自己都得抓紧写。
“总结材料虚于应付，缺乏深度思

考，有时也是无奈之举。”坦克连连长魁
峰深有感触地说，年底任务重，白天忙得
团团转，只有晚上才能抽出点时间来赶
写总结。有时上级催得急，他就把工作
拉单列条“记流水账”，问题简单点一点，
以应付上级检查。

魁峰的话，道出了一些基层主官的
苦恼：为按时提交各类总结材料，他们埋
头于浩繁的文字整理中，对理性思考深
不深、问题总结实不实等问题反而无暇
顾及。
“没有理性思考的总结，就像没有灵

魂的躯壳一样丢了根本。”某合成旅政治
工作部主任刘亚雄比较推崇年初坦克四
连连长黄海军的总结。

去年一年，对黄海军来说是跌宕起
伏的一年。去年初参加集团军“共同课
目”比武竞赛，他斩获军官组个人综合成
绩第一名。去年底，他带队参加陆军“精
武-2018”比武竞赛，却折戟而归。

一胜一败，让他多了理性思考。比
赛归来，他带着参赛班组成员认真复盘，
透过“败仗”检讨反思，梳理出班组成员
协同配合不默契、营连一级主官指挥能
力不强等问题。
“一根筷子易折断，十根筷子抱成团。

班组协同作战能力训练亟待加强……”在
那次总结交流会上，黄海军的总结发言
观点鲜明，语言犀利，直指问题短板。那
一刻，他成为全旅官兵关注的焦点，他的
总结赢得了雷鸣般的掌声。
“‘为了总结而总结’的惯性思维要

不得，这也是旅里力纠的一种形式主
义。以往应付了事的总结有什么意义？”
在该旅参谋部的那次交班会上，旅领导
的一番话，让白瑞琪如梦初醒。
“带着思考去总结工作，才能让总结

有含金量。”白瑞琪静下心来，重新梳理
自己去年的工作，一条一条列出清单，认

真反思哪项工作完成得好、哪项工作有
纰漏、下步怎么改进。等思考有了眉目，
他才重新开始撰写专属自己的年终总
结。

敢于直面问题才是

好总结

“这些问题现在不摆

出来解决，交流总结就没

有意义了”

“连队骨干在日常组训过程中缺
乏科学的组训计划，老办法老路子
多……”1月初，在某合成旅组织的实
战化经验总结交流会上，火箭炮连上等
兵姚鹏第一个起来发言。

火箭炮连连长肖祥的脸涨得通红，
越听越有些坐不住：“姚鹏这个‘愣头
青’，居然毫不留情点自己连队的‘炮’？”

这次总结会议上，不仅有该旅领导、
机关干部、营连主官参加，部分战士代表
也受邀出席。发言次序由该旅领导随机
抽点，没想到第一个就点了姚鹏。
“机关虽说让讲问题，大家可得悠着

点……”会前，肖祥委婉地对连队的战士
代表做了提醒。可他没想到，姚鹏一开
口发言“嘴上就没个把门的”。
“这不是把连队的‘家丑’往外扬

么？”肖祥坐在那里又气又恼，瞪着姚鹏
的眼睛“能喷出火来”。谁知，姚鹏竟然
熟视无睹，继续侃侃而谈。

会议室里静得出奇，大家的目光齐
刷刷地聚焦在这个上等兵身上。

肖祥感到脸上火辣辣的。气恼之
余，他悄悄用余光扫了一眼坐在前排的
旅领导：旅长王景表情严肃，听得仔细、
记得认真。
“体能训练组织形式单一、有些班排

训练还有‘一锅煮’的现象……”姚鹏竹
筒倒豆子一般，点出了火箭炮连在训练
中存在的11个具体问题。

肖祥已经做好了被点名批评的准
备，却没想到，该旅旅长王景对姚鹏竟大
加赞赏：“讲得好！就是要把问题摆到桌
面上，营连、机关都来听一听，‘谁的孩子
谁抱走’，这些问题都要盯着解决。后面
各单位的发言也要多讲讲问题！”
“敢于直面问题才是‘好总结’。”听到

旅长这些话，肖祥悬着的心总算放下了。
低头看看自己准备的发言稿，他抓紧时间
对其中“自我表扬”的内容进行修改。

旅领导点评完姚鹏的发言，随即抽
点了指挥通信连连长杜杰发言。小兵种
（专业）偏训漏训、报务专业训练缺乏场
地等 10个方面的问题，被杜杰一股脑儿
地说了出来。
“问题怎么解决，你有什么建议？”

该旅副参谋长钱军向杜杰投来了鼓励

的目光。
杜杰不慌不忙，汇报了自己的分析

和设想：“我连无专门的报务训练场地，
建议旅里小专业大集中，机关统一组织
集训……”

听着杜杰头头是道的分析，该旅领
导带头鼓起了掌。
“这些问题现在不摆出来解决，问题

就会始终是问题，这样的交流总结就没
有意义了。以后的总结会就要像这样多
‘捞干货’……”总结交流会结束，该旅旅
长王景说，基层官兵对机关抓训的建议
全都记在了他的笔记本上，下一步旅机
关将逐条论证和落实。
“从问题入手进行总结，才能有的放

矢，理清思路、找到出路。”某合成旅支援
保障连连长尉彦军对此深有体会。

去年，他带队参加陆军“精武 -
2018”比武竞赛。比武中暴露的问题让
他在赛场留下了不少遗憾：由于心理素
质不过关，他与其他 10名队员未能取得
理想成绩。

新年开训，该旅以研讨式演练的
形式，组织对“精武-2018”军事比武
竞赛的复盘总结。尉彦军主动揭丑亮
短，建议尽快攻克班组成员心理素质
不过关、战术协同不默契等问题。他
的建议被该旅机关列入开年强化训练
计划，怎么训、谁来训都有一本“明白
账”。

装弹、跃进、射击……复盘总结后，
尉彦军一心扑在训练场上，针对比武竞
赛中暴露的问题，组织官兵开展针对性
训练。他带领一支作战分队第一个示
范，第一轮射击就打出高分成绩，赢得在
场官兵阵阵喝彩。

“总结”不是画句号

“做好总结之后的‘总

结’，才能实现打一仗进一

步”

夜幕降临，会议室里灯火通明。某
特战旅参谋长杨建懿忙碌了一天，此刻
依然没有丝毫的倦意。

这个晚上注定又是一个不眠之夜。
虽然去年旅里的军事训练总结画上

了一个句号，但他并没有“打完一仗可以
歇一歇”的感觉。譬如这一晚，他正带领
几名战友修订全年全旅基础体能训练计
划。

在他和旅长张宝明的主导下，这次
修订计划不仅有作训科科长、参谋参与，
他们还邀请了几名优秀军体教员、参加
过“国际体能与战斗技能”比武竞赛的官
兵代表共同商议。

八连下士侯睿睿就在被邀请之列。
去年 8月，他代表旅里参加了国际体能
赛事。备赛初期，侯睿睿是参赛队员中

并不起眼的选手。
短短几个月的备赛强化训练，他的

基础体能突飞猛进，赴巴基斯坦参加“国
际体能与战斗技能”军事比武竞赛崭露
头角：俯卧撑突破 1900 个，仰卧起坐
1400个，引体向上 140个，个人取得俯卧
撑课目金牌、引体向上课目铜牌……

惊人的数字、傲人的成绩，让侯睿睿
走进这个会场时底气十足。

成绩背后，到底有什么训练“秘
笈”？在场的人都想一探究竟。而侯睿
睿在体能训练方面，也确实有自己独到
的见解：热身训练，先跑 2公里，再活动
腰、手腕、脚踝；力量训练，负荷由轻到重
逐步加量，直到最大值……

这些经验之谈，该旅参谋长杨建懿
听得认真，时不时点头表示认可。

怎么把控训练量、怎么加强训练强
度……听取了侯睿睿与几名官兵代表发
言，杨建懿与机关参谋逐条讨论，将好的
经验全部吸收，纳入全旅官兵基础体能
训练计划，为下步科学组织体能训练打
下坚实基础。

精确解决问题、多方听取建言，这样
的总结更容易出新。

去年，某陆航旅飞行营派出机组参
加上级组织的联合实兵演习。
“01，发现‘敌’通信枢纽，命你迅速

实施打击。”接到作战任务后，某飞行营
机长刘校航闻令驾机腾空，直奔目标地
域。飞行途中，指挥中心发来“敌”目标
航拍信息。

判读“敌”目标位置时，刘校航判读
信息失误，锁定了错误目标，幸亏地面指
挥中心发现及时，才避免了一场“惨败”。

开年训练总结，这次教训被再次
“抖”了出来，成为旅里进行总结反思的
经典案例。

经过深入复盘，该旅梳理出个别飞
行员识图用图、航片判读等参谋业务基
础不扎实，存在粗训、漏训等问题。

新年开训，该旅创新思路，开展飞行
员参谋业务集训。他们依据新大纲明确
将参谋业务技能考核纳入飞行员必考内
容，确保人人过关升级，提升临战能力。
“做好总结之后的‘总结’，打开新思

路，趟出新路子，这样才能实现打一仗进
一步。”刘校航说。

去年 10月，某旅合成三营参加实兵
对抗演练。由于通信保障不到位，该旅
坦克五连 1辆坦克和装步六连 2辆步战
车混编而成的战斗小组，需要经过营连
指挥系统进行中转，才能收到作战指令，
导致贻误了战机而“落败”。
“形联神不联，看似是一个整体，其

实各自为战。”复盘检讨总结，该营营长
范海龙剖析问题一针见血，“合成营的
‘合’，是信息、思维、人装的融合，这是下
一步训练努力的方向。”
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总结好比榨油，榨不出油就会重

复昨天。练兵备战也是如此，不注重

经验总结，不静心反思吸取教训，

“下篇文章”做得不到位，就是“榨

油”工作没做好，在提升战斗力的路

上差了“最后一公里”。

总结要贯穿军事训练工作的全

时全程全域。一个训练课目结束、

一个训练阶段收官、一次比武考核

完毕、一次演训任务完成，都可以

回头看一看，同战斗力标准对对

表，把成绩问题都拿出来摆一摆：

凡是与战斗力标准不符的做法，该

停的停，该砍的砍；对那些真正能

提高战斗力的积极因素和有效做

法，要发扬下去，推动练兵备战严

起来、实起来。如此这般，才能在

总结经验中不再走弯路，在经验指

导下取得新的进步。

总结要简明扼要，一针见血讲清

问题本质。经验是在纷繁芜杂的乱象

中摸索总结出的最纯粹、最直接、最

简单实用的道理。今天练兵场上发现

的弱点，可能就是明天战场上碰到的

难点，要杜绝“绕路而行、概略瞄

准、模棱两可”等问题，这样的总结

才是简洁实用、精准可行的。

总结要启人心智。经验总是蕴

含着对事物发展规律的深度把握，

彰显规律性、导向性是经验的突出

特点。我们打过很多“胜仗”，但最

刻骨铭心的往往是“败仗”的教

训。换言之，失败的教训也是一种

难得的经验。

总结要破解难题，“寻症开方”

重在求得实效。红军秋收起义时期，

面对残酷的形势，罗荣桓指导员创造

性地把班有党员、排有党小组建立起

来，保证了连队的团结统一和高昂士

气，为支部建在连上提供了启示借

鉴。

总结要依靠群众，集智聚力而萃

取精华。无数的事例启示我们，群众

处于实践的第一线、最前沿，永远是

鲜活思想的集散地，永远是经验总结

的源泉。靠打电话要经验，靠闭门造

车憋经验，经不起历史的检验，也经

不起战争的检验。

（作者单位：第76集团军某合成旅）
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锐 视 点

●一位老班长结合竞赛经历撰写的总结报告为何被官兵争相传阅？
●一位“老机关”驾轻就熟的个人年终总结为何挨了批评？

●一位上等兵在经验总结交流会上的发言为何让连长如坐针毡？


